


ОРФОГРАФИЯ – Наука 
языкознания, в которой 
изучается  правила 
написания слов, 
правописание.

(от греч. 
•orthos - правильный 
•и grapho - пишу)



ОРФОГРАММЫ В КОРНЯХ СЛОВ

Безударные гласные 

Чередующиеся гласные 

Звонкие и глухие
Непроизносимые согласные



проверяемые непроверяемые

Безударные гласные в корне

далекий – даль

визгливый – визг

соединение - 
единый

директор
фиалка

реформа
обоняние
кавычки

Правописание безударных гласных, не проверяемых 
ударением, устанавливается по 

орфографическому словарю.



Корень Правило Примеры
кос – кас
лож - лаг

А, если есть суффикс -а- коснуться – касаться
положить - полагать

гор – гар
клон – клан
твор – твар

О без ударения
Исключения: выгарки, утварь

загореть – загар
склониться – 

кланяться
творю 

зор - зар А без ударения
Исключения: зоревать, зоревой, 
зорянка

заря – зори, зарево

мок – мак

ровн - равн

О – пропускать, впитывать 
жидкость
А – макать в жидкость
О – ровный, гладкий, прямой
А – равный, одинаковый, 
наравне

промокать, намокать
обмакнуть
сровнять
равнина 

рос – раст
(ращ)

скоч - скак

О перед С, А перед СТ (Щ)
Исключения: отрасль, росток, 
ростовщик, Ростов, Ростислав

О перед Ч, А перед К
Исключения: скачок, скачу, вскачу

поросль, расти, 
выращенный

соскочить, скакатьЧередующиеся гласные в корне



корень правило пример

бер – бир
дер – дир
пер –пир
тер –тир
мер - мир

стел – стил
жег – жиг
чет – чит

блест - блист

И, если есть суффикс -
а-  

соберу-собирать
сдеру-сдирать

запереть-запирать
стереть-стирать
умереть-умирать

застелить-
застилать
выжегший-
выжигать

вычет-вычитать
блестеть-
блистать

Исключение Сочетать ( 
сочетание, 

бракосочетание)



ЗВОНКИЕ-ГЛУХИЕ
изменить слово или подобрать 
родственное так, чтобы за 
согласным следовал гласный

мороз – морозы
коробка - коробочка

НЕПРОИЗНОСИМЫЕ 
подобрать родственное слово, в 
котором эти согласные 
произносятся чётко (или нет!)

Сердце – сердечко
Ужасный – ужасен 

Согласные 
в корне





З, С на конце приставок

З С
перед звонким 

согласным
перед глухим 

согласным

без-/бес-
воз-/вос-
из-/ис-

низ-/нис-
раз-/рас-
чрез-/чре

с-

Безвестный
Воззвание
Избежать 

Бесцветный 
Воспеть
Исчезнуть

Запомни!

сделать
сбить
сжечь



Приставки пре-, при-
Пре-

• =очень
🗹 превосходный

• =пере-, через, по-иному
🗹 преградить

При-
• Приближение

🗹 приехать
• Присоединение

🗹 приклеить
• Близость

🗹 приморский
• Неполнота действия

🗹 прикрыть
• Доведение действия до 

конца
🗹 приготовить



Следует различать:



Запомнить:
•Примитивный
•Престижный
•Приоритет
•Пренебрегать
•Премьера
•Присутствовать
•Привилегия



Правописание суффиксов  
существительных

-ЧИК-/-ЩИК--ЕК-/-ИК-

-ЕК-, если в Род. падеже 
гласная выпадает:
листочек – листочка

-ИК-, если гласная в Род. 
падеже не выпадает:

ёжик –ёжика

Р.п.

Р.п.

-ЧИК- после Д, Т, З, С 
и Ж:

разведчик
счётчик
извозчик

переписчик
перебежчик



-ОВА-(-ЕВА-) -ЫВА-(-
ИВА-)

I лицо настоящего времени
Я что делаю?

на  -ую(-юю)
Советовать 

(I лицо - советую)
Горевать

(I лицо – горюю)

на  -ываю(-
иваю)

Рассказывать 
(I лицо – 

рассказываю)
Выискивать

(I лицо – выискиваю)

ЕСЛИ

Правописание 
суффиксов глаголов



-им-

ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ ПРИЧАСТИЙ

-ущ-/-ющ-
-ащ-/-ящ- -ом-/-ем-

если  
образовано от 

глагола 
 I  спряжения:
борющийся 
(бороться–1 
спр.)
стелющийся
(стелиться-1 
спр.)

если 
образовано от 

глагола
 II спряжения:
лечащий 
(лечить-2 спр.)
видящий
(видеть-2 спр.)

если 
образовано 
от глагола 

I 
спряжения:

увлекаемый
(увлекать-1 
спр.)
лелеемый
(лелеять-1 
спр.)

если 
образовано 
от глагола 

II 
спряжения:

видимый
(видеть-2 спр.)
строимый
(строить-2 
спр.)





Н - НН 
в причастиях

Н

Н
Н

1)  если есть любая 
приставка, кроме 
НЕ-:

написанный
увиденный 

2) если есть 
зависимые слова:

писанная маслом 
картина

3) если образовано от 
глагола 
совершенного вида:

решённая задача
(решить)

4) если есть 
суффиксы
 –ИР-, -ОВА-:

асфальтированный

1) в кратких:
письмо написано

увидена нами 
2) если образовано от
бесприставочного  

глагола
несовершенного вида:

копченый,   жареный

запомни!



Запомни!
Смышлёны

й

Названый

Посажёны
й

Приданое 

Медленный
Желанный

Священный
Читанный
Считанный
Деланный
Данный

Нежданный
Негаданный
Нечаянный

Невиданный
Неслыханный
Недрёманный





•Орфограммы в окончаниях

•существительных
•глаголов









И-IIЕ-I  

Е – И в личных  окончаниях глаголов

Н.
Ф.

-еть
-ать
-оть
-ыть

-ять
-уть
-чь
-ти

Брить, стелить
-у,-ю
-ешь
-ет

-ем
-ете

-ут,-ют

-ить
Гнать, держать, дышать , 

слышать, смотреть, 
видеть, ненавидеть, 

обидеть, терпеть, 
зависеть, вертеть

-у,-ю
-ишь
-ит

-им
-ите

-ат,-ят



Буквы и, ы после ц Буквы ё, о, е 
после шипящих



Буквы Ы, И после ¬



Ъ
1) после ¬ на согласную 

перед е, ё, ю, я
🗹 подъезд

2) в сложных словах 
после числительных 

    двух-, трех-, четырех- 
    перед е, ё, ю, я 
🗹 двухъярусный

Ь
1) в остальных 
случаях
   перед е, ё, ю, я, и                                                                                
🗹 соловьи

РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь



Ь после шипящих




